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اللغة العربية
هي الكلمات (المركبة في جملة) يعبر بها العرب عن مكنون أنفسهم ، والجملة هي الكلام المفيد ، وتتألف من فعل وفاعل ، أو مبتدأ وخبر ، والكلمة لفظ يدل على معنى مفرد ، وهي ثلاثة أنواع :

الاسم : هو ما دل على معنى في نفسه ولم يقترن بزمان .
مثل : رجل ، فرس ، جبل .
الفعل : هو ما دل على معنى في نفسه واقترن بزمان .
مثل : قام ، يقوم ، قم .
الحرف : هو ما دل على معنى في غيرة ولم يقترن بزمان .
مثل : هل ، قد ، من .

كيف نميز الاسم من بين أنواع الكلمة ؟
للاسم خمس علامات :
	يقبل
	مثال

	النداء
	يا زيد

	التنوين
	بيتٌ

	أل التعريف
	المسجد

	الجر
	مررت بمحمد

	الإسناد
	محمد مجتهد


كيف نميز الفعل من بين أنواع الكلمة ؟
	يقبل
	استعمالها
	مثال

	قد
	تدخل على الماضي والمضارع وهي حرف تحقيق
	قد قام ، قد يقوم

	السين وسوف
	تخصان بالمضارع فالسين حرف تنفيس وسوف حرف تسويف
	سيقوم ، سوف يقوم

	تاء التأنيث الساكنة
تاء الفاعل
	تختص بالفعل الماضي
تختص بالفعل الماضي
	قامتْ ، ضربتْ
قمتُ ، ضربتُ

	نون التوكيد
	تختص بالفعل المضارع والأمر
	يذهبـنّ ، اذهبـنّ


الجملة : هي اللفظ المركب تركيباً إسنادياً ، مثل : جاء زيدُ ، محمد مجتهد .
أقسام الجملة :
تنقسم الجملة إلى قسمين : جملة اسمية وجملة فعلية :

الجملة الاسمية : هي المتألفة من جزأين أصليين هما : المبتدأ والخبر وهي تبدأ باسم ؛ مثل : العلمُ نافعٌ ، إن علياً مجتهدٌ .

الجملة الفعلية : هي المتألفة من جزأين أصليين هما : الفعل والفاعل وهي تبدأ بفعل ؛ مثل : نجح المجتهد ، رسب الكسلان .
أما شبة الجملة فتشمل الجار والمجرور ؛ مثل : ذهبت إلى المسجد .

وظرف الزمان والمكان مثل : جلس صالح تحت المظلة .

أقسام الاسم :
ينقسم الاسم إلى قسمين : نكرة و معرفة
1. النكرة : كل اسم لم يوضع لمعين مثل : رجل ، كتاب ، مسجد علامته دخول (ربّ) عليه نحو : ربّ رجل رأيته ، رب مسجد دخلته ، ربّ كتاب قرأت فيه .
2 . المعرفة :
	أنواع المعرفة
	تعريفها
	أمثلة

	اسم العلم
	هو الاسم الذي يدل على اسم مسمى شخص أو شيء معين فيسمى الشخص أو الشيء به ، ومنه أسماء الأعلام والبلدان والدول والقبائل والأنهار والبحار والجبال وغيرها .
	مَيْ سعاد سعد ، سوريا أمريكا ، نجم دجلة ، أوراس وغيرها .

	الاسم المعرف بـ (أل) التعريف
	
	المدرسة ، الرجل ، الجبل ، وغيرها .

	الاسم المعرف بالإضافة
	هو كل اسم نكرة أضيف إلى واحد من المعارف .
	هذا بيت خالد ، زرت بيت هذه البنت ، زرت بيت الذي تعرفه .

	الضمائر
	هي أسماء تذكر لتدل على اسم مسمى معلوم عند السامع ، اختصاراً لتكرار ذكر الاسم .
	هو ، أنت ، هي ، هن ....الخ .

	الأسماء الموصولة
	تدل على شخص أو شيء معين ، بواسطة جملة تذكر بعدها تكمل المعنى .
	التي سافرت مريم ، اللذان شاركا في السباق أخوان ، نجح من صبر

	أسماء الإشارة
	هي ما يدل على شخص – شيء – معين ، بواسطة الإشارة الحسية إليه باليد أو غيرها ، إن كان موجوداً أو بإشارة معنوية إن كان المشار إليه من الأشياء المعنوية .
	هذه بضاعة ، هذا ظلم

	المنادى (النكرة) المقصود بالنداء
	هو اسم نكرة قبل النداء ، وقد تم تعريفة عن طريق النداء
	يا رجلُ ، يا بائعُ ، يا سائقُ .


أقسام الفعل :
	الفعل
	تعريفه
	أمثلة

	الماضي
	ما دل على حدث مضى وانقضى
	ذهب ، أكل

	المضارع
	ما دل على حدث يقبل الحال والاستقبال
	يذهب ، يأكل

	الأمر
	ما دل على حدث في الاستقبال
	اذهبي ، كلي


المفرد ، المثنى ، الجمع :
المفرد : ما دل على واحد ؛ مثل : جدار ، رجل ، امرأة .

	
	تعريفه
	علامة إعرابه
	أمثلة

	المثنى
	لفظ دل على اثنين أو اثنتين بزيادة ألف ونون أو ياء ونون على مفرده
	يرفع بالألف نيابة عن الضمة
	جاءَ الطالبان

	
	
	ينصب بالياء نيابة عن الفتحة
	كافأ المدرسُ الطالبين

	
	
	يجر بالياء نيابة عن الكسرة
	ذهبتُ مع الطالبين

	جمع التكسير
	لفظ دل على أكثر من اثنين أو اثنتين مع تغير في بناء مفرده
	يرفع بالضمة
	المساجد بيوت اللهُ

	
	
	ينصب بالفتحة
	أنشأت الحكومة المساجدَ

	
	
	يجر بالكسرة
	يصلي المسلمون في المساجدِ

	جمع المؤنث السالم
	لفظ دل على أكثر من اثنين بزيادة ألف وتاء على مفرده
	يرفع بالضمة
	اجتهدت الطالباتُ

	
	
	ينصب بالكسرة
	حدثت هند الطالباتِ

	
	
	يجر بالكسرة
	رحبت المعلمة بالطالباتِ

	جمع المذكر السالم
	لفظ دل على أكثر من اثنين بزيادة واو ونون أو ياء ونون على مفرده
	يرفع بالواو نيابة عن الضمة
	رجعَ المسافرون

	
	
	ينصب بالياء نيابة عن الفتحة
	نظّم المضيفُ المسافرين

	
	
	يجر بالياء نيابة عن الكسرة
	رجعتُ مع المسافرين


الأسماء الخمسة :
مما يعرب بالحروف نيابة عن الحركات الإعرابية الأسماء الخمسة وهي : أب ، أخ ، حم ، فو ، ذو

حكمها : أن ترفع بالواو نيابة عن الضمة ، وتنصب بالألف نيابة عن الفتحة ، وتجر بالياء نيابة عن الكسرة ؛ مثل :
جاء أبوك ، رأيت أباك ، مررت بأبيك .

لإعراب هذه الأسماء بالحروف أربعة شروط :

	1. أن تكون مضافة ؛ مثل : أبوك كريم .
	2. أن تكون مفردة ؛ مثل : إن أخاك مجتهد .

	3. أن تكون إضافتها إلى غير ياء المتكلم .
	4. أن تكون مكبرة ( غير مصغرة : أخيّ ) ، ويشترط في ( فم ) زوال الميم منه مثل : لا فُضّ فوك ، وفي ( ذو ) أن  تكون بمعنى صاحب مثل : كل ذي خلق محبوبٌ .


الأفعال الخمسة :
	هي كل فعل مضارع اتصل به

	ألف الاثنين
	تفعلان ، يفعلان

	واو الجماعة
	تفعلون ، يفعلون

	ياء المخاطبة
	تفعلين

	حكمها أنها ترفع بثبوت النون ، وتنصب وتجزم بحذفها مثل :
	الطالبان يكتبان ، الطلاب لن يكتبوا ، لماذا لم تكتبي ؟


الضمائر المتصلة :
	ضمائر الرفع
	ضمائر النصب والجر
	ضمير الرفع والنصب والجر

	تاء المتكلم والمخاطب :
مثل : قمتُ ،قمتَ ، قمتِ .
	يا المتكلم
مثل : ربي أكرمني .
	نا
مثل : {رَبَّنَا إِنَّنَا سَمِعْنَا} .

	واو الجماعة :
مثل : أكرموا ضيوفكم .
	كاف الخطاب :
مثل : {مَا وَدَّعَكَ رَبُّكَ وَمَا قَلَىٰ} .
	

	نون النسوة :
مثل : أكرمن الضيوف .
	هاء الغيبة :
مثل : جازهم على أعمالهم .
	

	يا المخاطبة :

مثل : اصدقي الحديث .
	
	

	ألف التثنية :

مثل : اصدقا القول .
	
	


الضمائر المنفصلة :
	ضمائر الرفع
	ضمير نصب وهو ( إيا ) المتصل بما 
يدل على غيبة ، أو تكلم ، أو خطاب

	أنا
	أَنت
	هو
	هما
	إياي
	إيانا
	إياكَ

	هم
	هي
	هما
	هنَّ
	إياكِ
	إياكما
	إياكم

	أنتَ
	أَنتما
	أَنتم
	أَنتِ
	إياكن
	إياه
	إياها

	أنتما
	أَنتن
	أَنا
	نحن
	إياهما
	إياهم
	إياهن


ما يدخل على الجملة الاسمية : كان وأخواتها : ترفع المبتدأ ، وتنصب الخبر .
	الأداة
	فائدتها
	أمثلة

	كان ، أصبح ، أضحى ،

ظل ، أمسى ، بات  .
	تقيد الحدث بوقت مخصوص
	كان زيدٌ ذا نظر
أصبحتُ بارعاً

	صار
	التحول
	صار الماءُ جليداً

	دام
	تقيد الحدث بحالة مخصوصة  ويشترط أن تتقدمها ( ما ) المصدرية الظرفية و هي تأتي في صيغة الماضي فقط .
	أقرأ ما دمتُ نشيطاً

	انفك ، زال ، فتي
	تفيد الاستمرار ويشترط أن يتقدمها نفي وهي تأتي في صيغة المضارع فقط .
	ما زال أخوك غاضباً

لا تفتأ ذاكراً عهدك

	ليس
	نفي الحال
	لستُ منصرفاً


ما يدخل على الجملة الاسمية : كاد وأخواتها : ترفع المبتدأ ، تنصب الخبر .

( يجب أن يكون خبرها مضارعا ) .

	الأداة
	فائدتها
	أمثلة

	كاد
	كرب
	أوشك
	أفعال المقاربة
	كدتُ أراك
كرب المطرُ يهطل

	عسى
	حرى
	اخلولق
	أفعال الرجاء
	عسى الله أن يشفيك
اخلولق الكربُ أن ينفرج

	شرع
	أنشأ
	طفق
	أفعال الشروع
	طفق الزارعُ يحصد
انبرى المتسابقون يعدون

	قام
	هبَّ
	جعل
	
	

	علِق
	أخذ
	بدأ
	
	

	انبرى
	
	


ما يدخل على الجملة الاسمية : إن وأخواتها : تنصب المبتدأ ، وترفع الخبر .
	الأداة
	فائدتها
	أمثلة

	إنَّ
	التأكيد
	إن زيداً ذو نظر

	كأنَّ
	التشبيه
	كأن الطفلَ قمرٌ

	لكنَّ
	الاستدراك
	جاءَ أحمدُ لكنّ علياً غائبٌ

	لعل
	الترجي والتوقع
	لعل الله أن يرحمنا

	ليت
	التمني
	ليت الربيعَ يطولُ


ما يدخل على الجملة الاسمية : ظن وأخواتها : تنصب المبتدأ والخبر ؛ ليكونا مفعوليها .
	الأداة
	فائدتها
	أمثلة

	ظن ، حسب ، زعم ، خال
	الرجحان
	ظن عمرُ السيارة جديدةَّ ، حسبت خالداً مجتهداً ، زعم زيد الكتاب مفيداً .

	رأى بمعنى علم ، وجد ، علم ، تعلم ، درى
	اليقين
	رأيت الحقيقة واضحةً ، علم محمود الشتاء بارداً ، وجد خالد الليل طويلاً .

	اتخذ ، صبر ، جعل
	التحويل
	جعل المهندس البناء عالياً

اتخذت المال وسيلة


ما يدخل على الجملة الفعلية : نواصب وجوازم الفعل المضارع
	
	الأداة
	فائدتها
	أمثلة

	الجزم
	لم
	حرف نفي وجزم وقلب
	لم أبارحْ مكاني

	
	لما
	حرف نفي وجزم وقلب
	لما يحضرْ أخي

	
	لام الأمر
	يطلب بها حصول الفعل
	ليذهبْ أخوك

	
	لا الناهية
	يطلب بها الكف عن الفعل
	لا تكذبْ

	النصب
	لن
	حرف نفي ونصب واستقبال
	لن أخونَ

	
	كي
	حرف مصدرية ونصب واستقبال
	لكي تخبروني

	
	أنْ
	حرف مصدرية ونصب واستقبال
	أُريد أن أقرأ

	
	إذنْ
	حرف جواب وجزاءٍ ونصب واستقبال
	سأبذل لك جهدي فتجيبه : إذن أُكافئك
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